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香港文匯報訊（記者 葉佩妍）啟晴邨

首批被驗出家居食水含鉛量超標的9名居

民，包括7名成人及2名兒童，其驗血測試

顯示血鉛水平屬正常，並沒有明顯的健康風

險。食物及衛生局局長高永文昨日公佈結果時

表示，當局已制定預案，為接下來進行血含鉛測

試的人士準備應對措施。他又呼籲，血含鉛量正常

的居民，不應過分擔心，以免造成恐慌。

高永文指，除了該9名人士外，葵聯邨亦有一
名幼兒，因其家長覺得幼兒有些身體表徵，

非常擔心是否屬於鉛中毒，因此當局亦另外為該
幼兒進行檢查，結果同樣屬正常。他指，醫管局
連日來與兒科、婦產科、內科、病理科、毒理學
及衛生署的專家，研究及制定一個處理及照顧鉛
含量偏高人士的方案。高永文稱，「現時已有800
多名較容易受影響人士，預約進行驗血，我們不
能夠排除稍後會驗出一些居民身體的血鉛含量偏
高，所以我們必須制定一個預案，萬一發現身體
內血液含鉛量超標的人士，我們應如何處理。」

高永文定預案應付鉛超標
高永文表示，當局已參考本
地及外地的數據，釐定人體含
鉛量的參考數值。他指，若血
鉛水平正常，則表示對健康沒
有明顯風險，亦無特別需要醫
學跟進；若血鉛水平含量略高
至偏高，則表示有潛在健康風
險，需作進一步健康評估及進
行鉛暴露評估；若血液內含鉛
量水平嚴重偏高，則表示有中
毒風險，需要作臨床診斷及跟
進，如有需要亦可能會進行排
毒治療。

醫生指血液必含鉛
同場的威爾斯親王醫院中毒

治療中心顧問醫生王紹明表
示，人類的血液內一定會含有
鉛，因市民可從日常生活中多
個渠道吸收鉛。被問及團隊為
何修改成人血鉛水平的參考數
值由每100毫升的血含有少於5
微克鉛至少於10微克鉛，王紹

明回應指，「專家是參考了美國疾病控制與預防
中心及美國兒科學會的研究而重新釐定參考數
值，並不是把標準放寬。」
王紹明又指，若有居民證實血液含鉛量大幅超

標，在經過診斷後，可以處方口服藥物治療，讓
體內金屬排出體外。然而，他指，有關藥物會同
時把對身體有用的金屬，包括鋅及鎂等帶出體
外，故必須在有需要時才會處方。他續稱，若日
後有市民被驗出血含鉛量超標，基督教聯合醫院
的香港中毒諮詢中心及威爾斯親王醫院中毒治療
中心，將可提供治療。
對於昨日有啟晴邨受影響的居民到聯合醫院進

行驗血，聯合醫院兒童及青少年科部門主管醫生
陳衍標表示，昨日院方為啟晴邨受影響居民驗血
的過程順利，交通安排順暢，暫時已為約100名
居民抽取血液樣本，其中約40%為3歲以下的小
童，醫院已調配30名員工協助進行相關工作。他
提醒，父母不應剪下小童頭髮檢驗血含鉛量，這
並不可靠。

居民滿意驗血安排
昨日乘坐政府安排的小巴到聯合醫院驗血的何

先生表示，對安排滿意，小朋友驗血後已感到安
心，現時不會讓小朋友飲用鉛水。他指，醫院表
示約4天後會有驗血報告，但暫時未有打算安排
自己驗血。懷孕5個多月的何太亦稱，對驗血安
排感滿意，但擔心含鉛食水對胎兒腦部有影響，
現時多數使用政府水車的水及樽裝水，但仍感到
不便。她希望，問題盡快得到解決。
另外，衞生署衛生防護中心監測及流行病學處

主任程卓端表示，截至昨日中午12時，中心熱線
接獲共1,448宗查詢，並安排共888宗驗血預約，
當中578宗預約來自啟晴邨居民，310宗預約來自
葵聯邨第二期居民。她稱，瑪嘉烈醫院將會加開
下月1日下午及下月2日上、下午三個時段，方
便葵聯邨二期居民抽血。

公屋食公屋食

水含鉛量水含鉛量

超標風波愈演愈烈超標風波愈演愈烈，，運輸運輸

及房屋局局長張炳良昨日及房屋局局長張炳良昨日

再就房屋署在事件初期再就房屋署在事件初期，，

發放的訊息不足向居民致發放的訊息不足向居民致

歉歉。。張炳良強調張炳良強調，，局方無局方無

意隱瞞啟晴邨的總承建商意隱瞞啟晴邨的總承建商

是是「「中國建築工程中國建築工程((香港香港））

有限公司有限公司」，」，但他對事件因跟內地有關連但他對事件因跟內地有關連，，就引起社會很大反就引起社會很大反

應的現象感到可惜應的現象感到可惜。。另外另外，，當局早前公佈化驗當局早前公佈化驗20132013年後落成的年後落成的

99個公共屋邨及葵聯邨一期的水辦個公共屋邨及葵聯邨一期的水辦，，張炳良預料下周會有結果張炳良預料下周會有結果，，

稍後會因應人手及資源稍後會因應人手及資源，，再考慮抽查其他屋邨水辦再考慮抽查其他屋邨水辦。。

初期準備不足初期準備不足 每日如每日如「「打仗打仗」」

食水含鉛量超標事件爆發初期食水含鉛量超標事件爆發初期，，房屋署署長應耀康以房屋署署長應耀康以「「驚講驚講

錯錯」」為由拒絕透露啟晴邨的總承建商為為由拒絕透露啟晴邨的總承建商為「「中國建築中國建築」。」。張炳良張炳良

昨早在電台節目上再次承認昨早在電台節目上再次承認，，處理事件初期準備不足處理事件初期準備不足，，並形容並形容

每日均如每日均如「「打仗打仗」，」，他又否認港府有意隱瞞訊息他又否認港府有意隱瞞訊息，，強調所有工強調所有工

程承建商的資料均非屬敏感程承建商的資料均非屬敏感，「，「我可以大大聲去講任何承建房我可以大大聲去講任何承建房

委會工程承建商個名委會工程承建商個名」。」。

張炳良又重申當局會追究張炳良又重申當局會追究「「中國建築中國建築」」的合約責任的合約責任。。至於會至於會

否追究水喉承辦商否追究水喉承辦商「「何標記何標記」，」，張炳良指因為張炳良指因為「「何標記何標記」」和港和港

府沒有合約關係府沒有合約關係，，所以不會直接接觸所以不會直接接觸「「何標記何標記」，」，但已要求但已要求

「「中國建築中國建築」」和葵聯邨總承辦商和葵聯邨總承辦商「「瑞安瑞安」」根據合約向根據合約向「「何標何標

記記」」了解了解。「。「何標記何標記」」現時仍負責現時仍負責55個興建中的公屋個興建中的公屋，，包括新蒲包括新蒲

崗崗「「綠置居綠置居」、」、沙田水泉澳邨第二至四期沙田水泉澳邨第二至四期、、元朗朗晴邨及長沙元朗朗晴邨及長沙

灣蘇屋邨第一期灣蘇屋邨第一期，，逾逾11..22萬個單位萬個單位。。

張炳良預料張炳良預料，，新一批新一批1010個公共屋邨食水抽驗會在下周有結個公共屋邨食水抽驗會在下周有結

果果，，當局之後會視乎風險考慮如何再擴大抽驗當局之後會視乎風險考慮如何再擴大抽驗，，亦會考慮不同亦會考慮不同

政黨或團體化驗的結果政黨或團體化驗的結果，，但希望社會不要製造恐慌但希望社會不要製造恐慌。。至於港府至於港府

現時的抽水辦方法備受質疑現時的抽水辦方法備受質疑，，張炳良回應指張炳良回應指，，當局是由水務署當局是由水務署

專家及化驗師負責抽取水辦專家及化驗師負責抽取水辦，，他們均根據國際通用方式他們均根據國際通用方式，，分區分區

及分層抽水辦及分層抽水辦。。 ■■香港文匯報香港文匯報 記者記者 陳廣盛陳廣盛

張炳良強調無意隱瞞總承建張炳良強調無意隱瞞總承建

食水安全人人關
注，民建聯早前安排
認可檢驗機構，分別

在將軍澳日出康城和粉嶺華心邨檢驗食
水含鉛量，前日起更安排水質檢驗車到
全港不同屋邨驗水，包括天水圍和元朗
共16個公私營屋苑達200個水樣本，以
及觀塘區和黃大仙區共19條屋苑、117
棟樓宇，共約170個食水樣本，絕大部
分結果都顯示食水含鉛符合世衛標準。
民建聯立法會議員陳鑑林認為，政府起
初反應過於緩慢，但後來採取了不少措
施令居民安心。而民建聯將續安排水質
檢驗車，到全港各區檢測食水含鉛量。

陳恒鑌：日出康城華心邨水辦無鉛
自啟晴邨爆出食水含鉛量超標後，民

建聯已着手在全港各區進行食水含鉛量
檢驗。民建聯立法會議員陳恒鑌表示，
民建聯早前委託認可檢驗機構，分別在

將軍澳日出康城和
粉嶺華心邨抽取食
水樣本檢驗含鉛
量。在將軍澳日出
康城，包括領都、
領峰、領凱共 10
座，每座抽取一個
水辦化驗；全部樣
本含鉛量均無超
標。另外在粉嶺華
心邨2座，每座均抽
取2個水辦，共4個

水樣本的含鉛量亦無超標。
民建聯前日起亦開始安排廠商會檢

定中心的水質檢驗車，到全港各區抽
水檢驗。前日在天水圍和元朗共16個
公私營屋苑，包括天耀邨、天瑞邨、
天華邨、天悅邨、天恩邨、天澤邨、
天逸邨、朗屏邨、水邊圍邨、天祐
苑、天麗苑、天愛苑、天頌苑、天富
苑、俊宏軒及嘉湖山莊，合共達200個
水樣本，含鉛量均沒有超標。
民建聯昨日亦安排水質檢驗車，在
觀塘區15條屋苑抽水檢驗，包括油塘
邨、油麗邨、順利邨、順安邨、順天
邨、啟業邨、坪石邨、秀茂坪邨、寶
達邨、牛頭角上邨與下邨、高怡邨、
高翔苑、高俊苑、鯉魚門邨；黃大仙
區則於美東邨、彩輝邨、彩雲一邨及
二邨抽水檢驗。昨午的初步結果顯
示，牛頭角下邨合共20個的樣本中，
當中已檢測的其中7個均沒有超標，民

建聯將於今日下午公佈昨天驗水的全
部詳細結果。
民建聯立法會議員陳鑑林昨早則聯

同社區主任張姚彬，到牛頭角下邨與
負責驗水的化驗師一起上樓，視察驗
水情況，並安撫居民情緒。陳鑑林表
示，會於每個屋苑抽出4個水辦，採用
水流2至5分鐘後的樣本，另外又會於
每區取樣本比較「隔夜水」與水流2至
5分鐘後的樣本結果含鉛量有否差別。

陳鑑林：政府措施安民心
就政府處理今次食水含鉛風波的手

法，陳鑑林認為政府於起初的反應過
於緩慢，但後來採用不少措施令居民
安心，包括安排有需要居民驗血。他
表示，若不幸驗出有水辦含鉛量超
標，民建聯會將結果交予政府，要求
作深入調查，又希望由政府帶頭，於
全港所有屋邨抽水檢驗。他又說，民
建聯將繼續安排水質檢驗車，到全港
各區檢測食水含鉛量，今日會續到粉
嶺、美孚和沙田驗水。
對於民建聯檢驗的牛頭角下邨水辦含

鉛量符合標準，民主黨日前卻稱水辦含
鉛量超標。有消息指，民主黨「抽水」
是檢驗閒置8小時的水喉水，被質疑不符
合居民日常用水方式。有意見亦批評，
民主黨在牛頭角下邨檢驗的10個樣本
中，有3個含鉛量超標，雖然民主黨稱會
將結果提交政府，但未有向公眾公開，
被質疑選擇性公佈。 ■陳敏婷、羅繼盛

民建聯在全港抽驗居民食水，
以確定食水含鉛量是否達世衛標
準，昨日公佈葵涌葵聯邨的驗水

結果。在葵聯邨一期和二期的92個食水樣本中，有
一個葵聯邨二期單位被發現含鉛量超標。而民建聯
複驗同一地點的的食水後發現，在按政府標準方法
檢驗的樣本未見超標，但在「頭啖水」樣本發現每
公升水含鉛量超標近一倍。居民擔心5歲多女兒已飲
「鉛水」達一年，自己過往一年頭痛、頭暈次數也
似比以往多，不知是否與「鉛水」有關。
民建聯於本月11日起，在葵聯邨一期和二期收

集由居民以蒸餾水水樽收集，並於上周一交至生
產力促進局進行化驗，昨日公佈檢驗結果。在葵
聯邨共92個樣本，包括一期聯喜樓的21個樣本和
聯欣樓的23個樣本，以及二期聯逸樓和聯悅樓共
48個樣本，絕大部分食水樣本都符合每公升鉛含
量為10微克的世衛標準，包括一期的樣本全數符
合世衛標準，僅在聯逸樓一個單位的水樣本，被
驗出鉛含量為每公升18微克，超出世衛標準。

流水後樣本不超世衛標準

為謹慎起見，民建聯昨日再在同一單位檢驗食水
樣本，結果顯示開水龍頭後的「頭啖水」樣本，含
鉛量仍為每公升18微克，超出世衛標準近一倍。不
過，若按政府方法檢驗，即流水2至5分鐘後取樣，
每公升水含鉛量僅7微克，未有超出世衛標準。
被發現食水含鉛量超標的葵聯邨居民黎太表

示，去年搬進葵聯邨至今，一日三餐都用水喉水
煮食，現得知結果後感到難受，家中5歲多女兒已
飲「鉛水」達一年，實在非常擔心。她又指，過
往一年的確頭痛、頭暈次數似比以往多，未知是
否與「鉛水」有關。
民建聯立法會議員陳恒鑌表示，民建聯前日起
安排檢驗車到各區驗車，有關的快速測試只需8分
鐘便知道食水含鉛結果。他建議當局可運用有關
技術，為居住懷疑有問題屋苑的所有住戶驗水，
以釋市民疑慮。他又建議政府可為受影響居民安
裝濾水器，以讓當局可安排陸續更換水喉。
民建聯社區幹事梁嘉銘表示，日前有街坊投

訴，在臨時街喉取水時發現食水中有一條2厘米的
蟲，不禁令居民擔心替代食水安全。他們會將有
關樣本提交水務署跟進。 ■羅繼盛

葵聯二期單位「頭啖水」鉛超標

民建聯出驗水車全港測鉛民建聯出驗水車全港測鉛
觀塘 約170個

(觀塘+黃大仙)
牛下其中7個沒
有超標，其餘結
果料今天公佈

安定民心複驗不同

天耀邨、天瑞邨、天華邨、
天悅邨、天恩邨、天澤邨、
天逸邨、朗屏邨、水邊圍
邨、天祐苑、天麗苑、天愛
苑、天頌苑、天富苑、俊宏
軒、嘉湖山莊

■■陳恒鑌陳恒鑌((右右))公佈驗公佈驗
水結果水結果。。 曾慶威曾慶威攝攝

■■部分啟晴邨居民到聯合部分啟晴邨居民到聯合
醫院驗血醫院驗血。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■■聯合醫院提供專車供居聯合醫院提供專車供居
民驗血民驗血。。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■■張炳良出席電台張炳良出席電台
節目節目。。 梁祖彝梁祖彝 攝攝

■■99名居民驗血測試顯名居民驗血測試顯
示鉛水平正常示鉛水平正常。。黃偉邦攝黃偉邦攝

■■民建聯出驗水民建聯出驗水
車全港測鉛車全港測鉛。。

再度致歉鉛鉛

民 記 驗 水 結 果
地區 屋苑 樣本數目 結果
將軍澳 日出康城(領都、領峰、領凱) 10個 沒有超標
粉嶺 華心邨 4個 沒有超標
元朗 200個 沒有超標

黃大仙 美東邨、彩輝邨、彩雲一邨及二邨 約170個 結果料今天公佈
(觀塘+黃大仙)

葵涌 葵聯邨一、二期 92個 聯逸樓一「頭啖
水」樣本鉛含量
每公升 18微克
超標，其餘並無
超標

資源來源：民建聯 製表：香港文匯報記者 羅繼盛

油塘邨、油麗邨、順利邨、
順安邨、順天邨、啟業邨、
坪石邨、秀茂坪邨、寶達
邨、牛頭角上邨與下邨、高
怡邨、高翔苑、鯉魚門邨


